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快速測試從 心所欲

政府向旅遊界提出復辦「本地
遊」的三項條件：導遊和旅客須完成

接種兩劑新冠疫苗，或持有72小時內有
效的陰性檢測證明，或在出團前接受快
速測試。有業界人士認為，這些條件太
「辣」，會窒息市民的參團意願。

在放寬本地遊等群體活動的時候，
政府要採取有效措施防止活動成為傳播
病毒的源頭，這是必須的。不過，業界
的質疑也不是沒有道理。拿第一個選擇
來說，以目前疫苗接種率增長的速度來
看，到今年年底，未接種的市民大概仍
佔多數；如果以為本地遊可以推動更多

市民接種疫苗，恐怕不切實際。至於第
二個選擇，要憑核酸檢測陰性結果參
團，也會令許多市民望而卻步：正如業
界人士指出，參加一個收費數百元的本
地旅行團，要額外拿出二百多元做一次
病毒檢測，有多少人會願意？

但是，第三個選擇—出團前做快速
測試—卻是切實可行的。首先，快速測
試成本較低：一款由本地公司生產的快速
測試，每劑成本不過數十元；公司負責人
說，如果獲更廣泛採用，成本還可進一步
降低。這樣的收費水平，參加本地遊的市
民大有可能願意支付。此外，方便也是快

速測試的一大優勢：毋須辦理預約手續，
毋須到檢測中心排隊，毋須等候一天至數
天才有結果；測試者拿着測試工具，自己
採樣、自己進行簡單操作，20分鐘便知
結果，完全可以在旅行團出發前完成。

事實上，有了快速測試，其他很多
活動都應該可以放寬。例如戲院：在疫
情下，政府限定戲院的入座率最多五
成，又禁止場內飲食，嚴重影響了戲院
的收入。業界希望政府在復活節黃金檔
期放寬戲院入座率上限至 75%，以及取
消戲院內不准飲食的限制。這兩項放
寬，難免會增加病毒傳播的風險；但如

果規定所有到戲院看電影的人在進場前
都做一次快速測試，得到陰性結果才可
進場，那就大大降低了播疫的風險。同
樣，美容院、健身中心和跳舞場地等處
所，都可以在規定所有人進場前接受快
速測試的條件下重開。

教育局宣布，如果學校的教職員定
期進行新冠病毒檢測，便可全校恢復半
天面授課堂。有學校曾經提出在校內使
用快速測試，減少教職員檢測的麻煩，
但教育局堅持只接受核酸檢測結果。這
政策令人費解：快速測試的可靠性，已
獲得大量臨床實驗數據證明。

調查指環境愈差呎租愈貴 團體倡設起始租金
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■黃克強（中）昨表示，「工業4.0」是香港
的未來。

香港近年致力推動本港「再
工業化」（或謂「工業4.0」)，香
港科技園公司行政總裁黃克強昨
日在一個電台節目上指出，本港
的產業要更多元化，以科技推動
本港「工業4.0」是香港的未來，
要發展自動化工業，並非如以往
般勞工密集的工業模式。他續
說，不一定是最先進的產品才需
應用科技，食品及物流等傳統產
業其實更需要科技化。
黃克強指出，政府過去雖一

直有為相關廠家提供金錢資助，
科技園公司則可在土地方面提供
支援，以低於市值的價錢向廠家
提供用地，建造先進製造或數據
製造中心等，惟本港過去20年都
缺乏科技人才，「例如科技園於
去年舉辦網上職業博覽，多間科
技公司合共提供 1,100 個就業職
位，雖收到7萬份應徵履歷表，但
最終只成功聘請200人。」

人才技術存在落差

他認為，公司所需的人才與大
學現時所培訓的人才，在技術要求
上存在落差。他指出，入行門檻只

需要大學畢業及有一至兩年工作經驗，即使
讀工程、電腦等學科都有機會；若懂科技及
有數年經驗更搶手，重申科技行業在全球均
有前途，呼籲年輕人及家長認真考慮。
香港生產力局總裁畢堅文於節目上亦

指，「再工業化」有助推動本港整體經濟、
金融、專業行業及物流等，生產力局多年來
着重培訓工作，實習生計劃也很搶手，逾千
名大學生爭30個名額，反映年輕人知道科
技是未來，不只是從事醫生、律師或投資銀
行相關工作才會有可觀的收入。

不少劏房基層住戶疫下承受隨
時失業的沉重壓力，但所住蝸居卻
仍不斷加租或被濫收水電費，苦不
堪言。有關注團體對經營劏房的業
主所得利潤進行調查，發現業主或
中介在分間單位出租後，租金收益
可高於單位估計租值9倍之多。此
外，不適切居所住屋質素惡劣，出
現石屎剝落、業主或中介於牆身滲
漏時不見影蹤等，團體批評政府無
積極介入，倡重啟租管，並按差餉
估價設起始租金。有劏房戶直言，6
年內業主加租幅度已超五成。

香港社區組織協會本月隨機抽樣深水埗
及油尖旺區內不同的不適切居所，了

解經營劏房業主所得利潤。調查發現業主
或中介在分間單位出租後，租金收益可高
於其估計租值9.05倍，最低亦有1.37倍。
此外，調查亦就不適切居所及私樓呎

租作比較，結果顯示2020年私人住宅各類
單位每平方呎月租維持在33.2至37.5元，
而劏房每平均呎月租則達37.5元，籠屋更
高達105.6元，調查反映居住環境愈惡劣，
呎租愈高，租金水平與住屋質素成反比。

單位漏水 天花剝落

租住劏房6年的黃女士表示，自己一家
四口於疫下月入僅約9,000元，但業主去年

8月突然加租1,000元至月租5,800元，倘
無法支付便要遷走。她直言，劏房租金6年
來雖由每月3,800元大增至5,800元，升幅
超過五成，但居住環境卻毫無改善，甚至
愈加惡劣，單位本身更有漏水、天花剝落
等問題。黃女士無奈說，曾因爆水管向業
主報銷維修費，卻被大罵，一家為求有瓦
遮頭，只能「肉隨砧板上」。另一劏房住
戶Vincent亦稱，受業主無止境壓榨，有業
主曾對他說：「無錢就不要租，無錢就走
吧。無人逼你們住，周圍都有便宜點的，
瞓街都可以，找政府幫你都可以。」劏房
戶異口同聲建議政府應重設租務管制。
香港社區組織協會副主任施麗珊促請

政府檢視規管劏房起始租金，及加強租務

管制的保障力度。協會建議政府差餉物業
估價署測定分間單位市值租金，並重設租
金管制法例，規管分間單位水平及升幅。
同時政府應發放「租金津貼」予輪候公屋
超過3年但仍租住私人單位的單身人士，並
加快增建公屋及過渡性房屋。
另外，全港關注劏房平台召集人鄧寶

山昨在一個論壇上指，政府應該設立起始租
金。他指如只管制加租幅度而沒起始租金，
業主可在訂立新租約時大幅加租。不過，有
業主認為若設起始租金制度，只會更難定出
劏房租金的標準。香港業主會會長佘慶雲質
疑訂起始租金，應用什麼標準計算，又認為
釐定標準租約時，應該不論租客或業主違約
都要受懲罰，不應只罰業主。
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發展局局長黃偉綸昨日發表網誌，指當
局正展開二維條碼樹木標籤計劃，替樹木掛
上「樹牌」，以便利市民匯報問題樹木，市
民掃描牌上的二維條碼，便可了解樹木品種
等資料。計劃首階段會製作約1萬個「樹
牌」，分布全港各區，涉及約100個樹種。

目前二維條碼標籤的工作已展開，並將分階
段完成，預計到明年初，會首先為約20萬
棵行人路旁樹木展示二維條碼標籤。現時全
港約有170萬棵由政府負責恒常護養的樹
木，其中約100萬棵位於人流車流高的地
點。

掃碼樹木起底


